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孙茂新开了 20 年公交车，谈起 K121
路这条线路时，他最能打开话匣子。这条路

震碎过他的车窗，震断过车底的钢板。错车

时因道路狭窄，车子的后视镜还被碰坏过。

但他还是最喜欢开这条线。

K121路开了 10年，车里坐的、路上走

的，孙茂新“都熟”。上车时，拎着麻袋和板

车去城里卖杏子的农户、戴着安全帽进城

找活儿的建筑工人、挎着小布兜去写字楼

打卡上班的清洁工，他都能唠上两句。车窗

外，群山和果树掠过，浇菜的老伯抬头冲他

挥手，背着书包的小学生冲他敬礼，会车

时，私家车里的年轻人也冲他点点头。

在济南南部山区，K121路是唯一一条

连接 16 个村子的公交线路。29 个站点中，

18个站设在人流密集的村口。有的站牌嵌

在路边的砖墙、水泥墙里，有的站牌拴在电

线杆上。不仅在济南，这类公交线路在全国

各个地方都有，它们连通着村民进城的“最

后一公里”：武汉的 J202路全长 42公里，串

起 30多个村落；浙江瑞安的 111路、112路
连通高楼镇到市区沿线，每天 6 点前为菜

农特别增设了 3个班次；贵州贵阳的 525路
在座椅上设计了分层支架，方便村民堆放

菜篮和货物……这些公交车见证着城市的

生长，也延伸着村落的生命力。

有公交迷在社交媒体上分享 K121 路
进村的视频，唤醒许多年轻人儿时乘车的

记忆。有评论说，公交车进村这一幕就像

“电影里的英雄主角出场”；有人留言：“希

望在我年事已高、跟不上时代的那一天，也

会有这样一班公交车能带我稍稍往前再走

半步。”

玩儿手机的人少，人情味儿浓

在 K121 线路上，有个站点叫“四棵柏

树”，只因为在这个岔路口种着 4 棵柏树。

从这里往山上走，村道狭长、错车空隙少，

看到对面来车，孙茂新需要提前避让。再往

上，山路越来越曲折，直角弯一个接一个，

打方向盘的时机和角度都有讲究。

“先考验眼力，再考验技术。”孙茂新

说。即使是“身经百战”的老司机，在这

附近也要打起“十二分精神”。6 月 12 日
早晨 7点半左右，孙茂新就在这附近遭遇

了一场堵车。3辆运砖的“半挂”卡车停

在路边，路的另一边停着私家车，把路堵

得严严实实。

孙茂新驾驶的这趟 K121路人不多，卖

菜、上班的乘客大多坐 6 点半的早班车下

山了。几个小学生悠闲地在车门处玩起了

卡牌。车外，村口乡亲围过来，七嘴八舌地

指挥。堵车在 K121线路上是常有的事，碰

上节假日，赶集的人多，私家车、罐车、卡车

连起来能堵 10多里地。

孙茂新赶紧下车，跟前面的卡车司机

交涉，“开了 10 年，哪里好错车，心里都知

道”。他让卡车往后倒，10 米长的公交车

和 14 米长的卡车像两头巨兽在钢丝上迈

小碎步。交错时，两辆车车身只相距几厘

米。堵车危机解除，孙茂新冲卡车司机招

了招手，“都是同行，互相体谅，下次他就

会给你让”。

和孙茂新一起开 K121 路的还有 3 个

山东大汉，常年在路上被晒得黝黑，个个膀

大腰圆，开起车来却一个比一个精巧。他们

一天至少开 4趟车，干两天休一天，一年中

的 200 多天，都在城乡站点之间“穿针引

线”。“公交车是老百姓的私家车，驾驶员是

老百姓的专职司机”，K121 车前的屏幕上

滚动着这句话。驾驶室周围有 5个摄像头，

如果司机打瞌睡，戴着墨镜也能被捕捉到。

据孙茂新回忆，10年前开通这条线路

时，山路更加崎岖不平。“上来就跟来到沙

漠一样”，他形容在土路上开车像在波浪

上翻涌。那时车上备着三四袋石头和建筑

垃圾，路过坑洼地带，人就下车把坑填

上，再开过去。原来的公交车采用钢板悬

挂系统，减震效果差，腰疼是司机的职业

病。改成气囊悬挂后，减震效果好了很

多，但一开过城乡交界处、驶入村道，整

辆车还是轰隆作响。

早些年车上条件差，没有空调，冬天

车窗上结一层薄冰，看路只能刮开一小

片。在盛夏时节，车内温度最高能达 50
摄氏度左右。

“人呐，都是很有适应能力的。”孙茂新

摸着自己的光头笑。一开始 K121路征集司

机，很多人都觉得是个“苦差事”。自称农村

人的孙茂新觉得挺有意义，“要不是跑这条

线，不知道这边还有村子”。从山上发的第

一班车是 6点半，司机需要早上 4点多爬起

来开车上山。碰到雨雪天气车辆无法行驶，

他们还会暂时滞留在山上。过年过节是村

里最热闹的时候，K121路的司机班要坚守

岗位，甚至还需要加开班次。

开久了，孙茂新的感官变得敏锐。随着

车身一节节在山路爬升，眼前逐渐开阔，树

叶沙沙作响，孙茂新的心逐渐舒展。他感

知着站与站之间的温度变化，即便是同一

个品种的杏子，不同站点果实的颜色深浅

也不同。在冬天，刚上山的道路上雪都化

了，终点站的积雪还能压弯树枝。孙茂新

觉得，很难再有一条线路，让自己有这么

强的归属感。

10 年前他刚来的时候，村里一些老

人“绕了两圈都不知道从哪里上车”。有

些老人一辈子没出过村子，如今早上能下

山进城吃早饭、逛逛公园，再坐中午那班

车回村。车子还建了一个乘客群，担心赶

不上车的乘客可以在群里说一声，司机就

会稍微开慢点，等个几分钟。如果碰上恶

劣天气，发车情况有变化，群里也发通

知。有些老年人没有智能手机，司机会把他

们的儿女拉进群。

这条公交线路玩儿手机的人少、人情

味儿浓。经常有村民冷不丁从窗外塞进来

一把杏子，或是从刷卡机旁递来一块饼。堵

车的时候，村民还会给车上的人送饺子。谁

家偷了谁家的杏子，谁家有红白事，谁家孩

子上几年级，孙茂新都一清二楚。

他笑称自己快成为“侯家村”的一员，

给这个说过媒，又跟那个喝过酒。他连乘客

坐车的目的都猜得八九不离十，有人上车

时总会随口询问，“去开家长会吗”“下去

转一圈”。看到老人一上车就聊天，担心车

辆起步他们站不稳，孙茂新会赶紧扯着浑

厚的嗓子喊：“先别拉呱了，坐下再拉（山东
话，指聊天——记者注）！”

公交提供一种更精确、更
细微的服务

25 岁的“公交迷”刘佳衡第一次乘坐

K121 路，就被这条线路上的热闹劲儿打

动。他从小就喜欢公交车，大学学的专业是

城市与区域规划，在国外读研时还开过校

园巴士。K121路他坐了 20多回，看过浓雾

中驶出的车头，也听过巨大的轮胎在雪地

上吱呀作响。

他喜欢坐连接济南市区和乡间的公交

车，这些线路设计时调研了客流走向，线路

背后都是“人的需求”。曾经有一条 K926线
路，最早一班是凌晨 3点多，把济阳区最北

边村里的务工者拉到全福立交桥下的劳务

市场。还有一条 883 路则是专门为南部山

区果农开设的专线，过了镇上就不再停靠

站台，把菜农果农直接拉到济南民族大街

菜市场设置的直卖点。

刘佳衡说，自己作为司机最有成就感

的时刻，是深夜开末班车，驾驶着空荡荡的

车子行驶在黑暗里，把为数不多的乘客安全

送到目的地。“让需要坐车的人有车可坐”，

这是他理解的公交车存在的最大意义。

“公交车永远不可能被替代”，刘佳衡

认为，公交车连通着居民最细枝末节的需

求。他拿自己的生活举例，他家距离规划中

的地铁站点有 1公里，但这段道路有坡度，

走路、骑车都会累，打车又贵，公交线路能

够弥补这个空白。

在他看来，公交提供的是一种更精确、

更细微的服务。如今，刘佳衡即将研究生毕

业，正在申请公共交通领域的工作。在校学

习时，当他围绕某条线路设计一个半径为

500 米的缓冲区时，能够看到一些地点没

被缓冲区覆盖。他希望在未来工作中，能把

所有的区域都“覆盖”。

这个年轻人说的“细微”体现在 K121
路上，是满足农民只为卖两篮子杏、一兜花

椒的需求，也是满足老人接送孙辈放学的

需求。公交线路随着村民的生活持续生长：

为了方便住得离主路较远的村民，K121路
还增加了两班开进村的线路。如果车已经

到站、腿脚不便的老人在远处招手，司机们

愿意等上 1 分钟，等他们的手攥紧车门把

手，等他们慢悠悠地爬上台阶，再等他们颤

颤巍巍掏出老年卡刷完、小步挪到心仪的

位置，才轻踩油门出发。

清晨的 K121路往往是最有活力的，一

趟 K121路能塞下五六十张兴奋的面孔。赶

集的老人拉着推车，卖果蔬的农民挑着担

子抹汗，进城做保洁的女人叽叽喳喳聊个

不停。“好久没见啦，在哪找到活儿了？”一

趟车坐多了，不熟的人也成了姐妹，屁股一

挪就是双人座。她们吐槽事儿多的主顾，也

吐槽久旱的天气。有人炫耀博士孙女和博

士后孙女婿，有人抱怨找工作难、过了 60
岁更不好找。从后门上车的乘客，伸长胳膊

把公交卡往前传，一路都有人帮。

零散的对话中藏着旺盛的生命力。

“休班比上班累”，一位村民感叹自己的忙

碌，周末不干保洁，回家还要洗洗涮涮、

赶集、串门。有人把心里的苦留在车上。

一位 58 岁的保洁女工跟邻座的朋友诉

苦：白天上完班，晚上还要照顾失明的婆

婆。当报站声响起，她理了理衣角，小跑

着下车，她不能迟到。

76岁的徐继美坐车是为了卖杏。她的

丈夫 30 年前去世了，她不识字，一个人卖

力气种苞米，把一儿一女拉扯大。如今仍旧

铆着年轻时的那股劲儿，拎着 20多斤的杏

子，走过七八百米陡坡，从始发站侯家村坐

上车，坐 23 站，再一口气七拐八绕穿过城

中村，把杏子拎到儿媳妇家，让她在熟食店

门口帮忙售卖。

“就给孩子赚个冰棍钱。”她知道按一

斤卖 5元、最多也只能卖 100多元，但一二

十棵杏树，种了 10多年，一年到头施肥、浇

水、打药，她舍不得杏子烂在地里。因为身

高不够，摘杏时她脚踩在陡坡边缘，用手够

坡下面的树枝。她不敢爬树，隔壁村有个老

人摘杏时从树上摔了下来，家里没人，过了

半天才被人发现。

她一天的日程被排得很满：早上 5点，

在城中村给孩子和孙子做饭，之后坐公交

回村摘杏子。下午再坐着公交，把杏子拎到

城里，紧接着接孙女放学、做晚饭。

到了周末，她自己在山上住，柴火自己

砍，水也自己挑。她有心脏病和高血压，儿

子在工地干活时从楼上摔下来，摔伤了腿，

工作不好找。如今她最大的心愿，是帮着儿

子一家攒钱，给送外卖的孙子买房娶个媳

妇，最好是三室一厅，“没咱住的，咱回山上

就行”。

山上收杏子的价格是一斤 2.3元，徐继

美们为了多卖 2元钱，情愿一趟趟背下山。

卖杏是个技术活，公交站点、菜市场、立交

桥下都是好地方。车子经过领秀城，这是济

南规模最大的社区之一，他们挑着担子进

去，一小时杏子就能卖完。76岁的曹文坤，

经常一个人拖着一辆板车、两篮子杏，坐着

公交上城里卖。

最初的两个小时生意往往一般，他很

少吆喝，任由买家把杏子放在手里掂量，

“好吃不好看”。他对自己操劳的成果很有

自信，让人随便尝，尝过的大多数人都会

买。“不能着急”，他笑着搓了搓被太阳晒得

通红的脸。

曹文坤会乘坐中午的车赶回家，给梨

树和豆角浇水，它们是下个季度小孙子的

学费。曹文坤是退伍军人，儿子在济南卖冰

柜。他住不惯楼房，又回村操持农活儿。50
年前，他是铁道兵，负责建造运输物资的火

车站，背着镐头和锤子、看着火车进站。50
年后，他挑着山货，看着公交车进站，“还是

闲不住”。

当忙碌的一天结束，下午 5点半，村民

乘着 K121路潮汐般退回到村里。有人戴着

做保洁时戴的口罩、在颠簸的车上睡得很

香，有人提着在小区做保洁捡来的小家

具，有人和旁人讨论哪个菜市场菜叶子

多、可以捡回去喂鸡。“咱山东人，一天

赚 5块、4块都要存起来，为了家里的孩

子。”孙茂新总结道。

“只要有出行需求，就不
会轻易停运”

在 K121路通车前，大多是私人运营的

小客车连通 16 个村庄的出行服务，不仅

发车时间不稳定，一个人票价要六七元。

2013 年，城乡公交线路开通后，班次更

稳定，60 岁以上老年人免票，线路走向

也更加合理，降低线路重复、加强换乘，

拓宽了村民的出行半径。

济南市城市交通研究中心副所长孙庆

军参与调研过一些城乡公交线路规划。他

回忆，城乡公交一体化的趋势大概从

2000 年后陆续开始，那时全国各地的客

运企业对私人运营的城乡线路陆续进行了

集约化改造。一些县城里的客运站，演变

成了城乡公交的首末站或枢纽站。针对一

些有特色景点的村落，城乡公交还带动了

当地旅游业。

孙茂新发现，原本公交沿线都是菜

地，后来建起了高架桥，又建起了济泰

高速公路，现在通往枣庄的高铁正在半

山腰施工。随着城区范围扩张，临近市

区的村庄土地被开发商买下，不少村民

住进回迁房。

一名读高一的乘客，从小学三年级就

坐着 K121路上下学，17岁的她坐这趟车

坐了近 10年。她见证着报站提示音加上流

利的英文，山脚下建成洋气的市民公园，蛋

糕店、美甲店也开上了山。

孙茂新发现，村道从 3米宽左右到 4米
多宽，路面上的沟壑是每次道路加宽的痕

迹。村道边上，整洁的公厕取代了旱厕。村

民原来会往路边的排水沟里倾倒生活垃

圾，他路过时总会闻到阵阵臭气。现在每隔

一段路都有标准化的垃圾箱，主干道上还

安排了环卫工。

“不是你选择路，而是路把你改变了。”

K121路的一名司机杨士军说。一开始他也

因为山上条件差，犹豫过要不要来，如今他

再没想过离开。他曾爬到车顶、帮忙固定村

道旁被货车扯断的网线；也曾自己花钱，把

乘客卖不掉的核桃买下来。

另一名司机侯克磊的家就在终点站侯

家村，一开始是因为他的祖母在市区待不

住，非要回老家，他才决定开 K121路陪祖

母。老人过世后，侯克磊还是留了下来。他

原来开私家车风驰电掣，现在“性格越磨越

慢”，休息日喜欢钓鱼。

这个司机班有时也会负责驾驶定制专

线，把在山下上小学、上初中的孩子接回村

子。驾驶员肖友亮年龄最小，能和孩子们

打成一片。有些孩子坐着他的车上小学，

又坐着他的车上初中。等待发车时，他认

出了路边的学生，指着他们笑起来，“他

们都是我的学生”。

济南公交营运市场部副部长王茂辉介

绍，定制公交是为了满足乘客个性化出行

需求，有些乘客出行线路和时间固定，出

发点和目的地集中，“包车”的形式提升

了乘客舒适性和时间可控性。针对城市老

年人出行需求，济南公交还开设“小巷公

交”，选用 6 米长的小型车，能进入城市

背街小巷等狭窄区域。

王茂辉告诉中青报·中青网记者，济

南市目前有 100多条连接偏远地区和城市

的城郊线路，大部分是脱贫攻坚时期伴随

道路优化一起开通的。类似 K121 路这样

的惠民线路，80%左右的乘客都是免费乘

车。王茂辉介绍，政府会根据客流量、运

营成本进行综合补贴，除非出现整村搬迁

的情况，否则“只要乘客有出行需求，就

会持续提供服务”。

在实地调研中，孙庆军发现国内一些

城乡公交线路因为村民出行方式多样化、

人口减少及人口老龄化出现客流量下降，

维持起来较为困难。孙庆军建议，结合出

行需求、道路条件及新技术发展，定期开

展城乡线路优化调整工作，科学合理规划

线路走向及班次投入。

在 K121 路沿线附近的潘家场村，有

一条千年古道，崎岖的石板路，是过去村

民挑货去济南市里售卖的必经之路。孙茂

新清晨上班不愿走市里平直的路，而是拐

着 S弯来到山顶，花上十来分钟，吹着山

风、俯瞰这条古道，感慨古人和自己的相

似性：“拉货下去卖、卖完回来，跟俺一

样，都是为了生活。”

离不开的K121路公交车

□ 王雪儿

头疼比牙疼还不像一种病，这件事令
人更加头疼。

它很难被证明存在，眼睛能看到外伤，
影像学能看到内伤，但人类和机器的眼睛
都看不见头疼。

作为一名偏头痛十多年的资深病友，
我到现在都不会以头疼为理由请假。我受
过“伤”，有耻感——上小学的时候，我因为
头疼回家休息半天，后座男生夸我：“你可
真聪明呀，装头疼就能逃课。”

在当代，头疼常常只是一个抱怨麻烦
事的形容词。在听我说头疼的人看来，头疼
是薛定谔的猫。在我身体里，它是一场真实
的风暴。

头疼起来，我最羡慕孙悟空，他知道向
谁求饶，而我只能一动不动躺在一个必须
黑暗的房间里，一旦翻身或者坐起来，新一
波头疼风暴一般又来了。控制着想要呕吐
的冲动，我会躺在床上默默祈求，“不要再
疼了”“让我睡着就好”。

在过去十多年，我尝试了各种药物，
从常用止痛药到专治偏头痛的曲坦类新
药等——有些药在头疼的前兆期可能会
发生作用，一旦我开始疼，它们就没用了。

我必须保持敏感，预防头疼。有人把这
种方式叫写“头痛日记”，详细记录导致头
疼的因素、发生前的症状以及缓解的方式。

记录多了，我逐渐总结出规律，这种疼
不是突然发生的，它会来自眼球、胃或颈后
部。诱因除了熬夜、紧张、在味道特殊的空
间待一段时间之外，有时还和天气有关，比
如闷热、大风、降温。我妈曾经调侃，“你只
适合待在一个恒温避风的盒子里”，我补充
道，“还要有最先进的新风系统”。

心理学这样理解偏头痛患者，他们倔
强、固执，要求自己完美无缺，家庭因素和
职业压力都可诱发症状——我在自己身上
看到了这些特征。

每一次工作和学习任务结束，神经放
松的一瞬间，我就开始头疼了。我试着不让
神经过度紧绷，也不要气血上头，从一个

“浓人”变成一个“淡人”。“别想，会头疼”成
了我的潜意识。

人无法生活在我妈说的那个盒子里，
就像不存在一份真正意义上完全没压力的

工作，激素变化更避免不了。不过，只规避
一部分诱因，生活的质量就会提高不少。

因为头疼的请假理由，最终都会被替
换成“不舒服”。我证明不了这种疼，甚至在
医学上，偏头痛也无法通过影像学手段确
诊。人类无法治愈它，也尚未掌握它确切的
发病原理。全世界可能有14%-15%的人受
到它的困扰，女性的患病风险是男性的2-
3倍。据估计，在中国偏头痛患者的数量约
有1.3亿。

身边有人大喊“头疼”，我刚准备分享
经验，就看到对方猛烈起身——原来他只
是对麻烦事使用了一个形容词。

在社交媒体上，大家分享感受和经验。
有人介绍说，按压无名指的第二个关

节，闭上眼睛张大嘴巴伸出舌头能缓解头
疼；有人推荐了5种以上的头部按摩器；最
受认可的方式是入睡。

很多人说，头疼，熬过去就好了，反正
不致命。在过去的很长一段时间里，我自己
也是这样认为的。

事实上，它造成的危害比人们想象的
要严重。偏头痛是最常见的“致残性”疾病
之一：根据2019年全球疾病负担研究的数
据，它是全球第二大导致失能的原因，而在
15-49岁的中青年女性中，它是导致失能
的首要原因。

偏头痛不会造成永久残疾，但它带来
了与传统定义的残疾相似的后果：让人无
法正常生活。同时，它可能导致注意力障
碍、视线模糊等并发症，也给患者生命安全
带来隐患。

当我意识到针对“偏头痛”的讨论成为
一个有公共性的话题后，出于职业习惯，我
开始查阅资料，此前模糊的印象被验证，我
发现，偏头痛得到的诊断与治疗非常不足。

根据《中国偏头痛诊断与治疗指南》，中
国的偏头痛患者就诊率仅为52.9%，正确诊断
率仅为13.8%。不少人纯粹依靠药店购买的止
痛药来缓解头痛，甚至可能一辈子都不知道自
己是偏头痛患者——偏头痛这种疾病有40%
不是单侧疼痛，这也会造成漏诊和误诊。

带着许多病友的疑惑和对“头再不疼”
的渴望，我去拜访了首都医科大学附属北
京天坛医院神经病学中心头痛科主任王永
刚。那天，诊室门口排着不少病友，王医生
的门诊“一号难求”。

王永刚告诉我，随着儿童青少年的压力
越来越大，偏头痛发病年龄逐渐提前，患者
的疾病负担越来越重。“有些人因为头痛发
作导致不能上学，不能完成自己的学业。”

在过去，大家“吃苦耐劳”，不认为头疼
是一种病，后来，头疼又在很长一段时间里
被当作一种“疼痛”治疗，事实上，“偏头痛
的人拥有一颗敏感的大脑”，王永刚说，偏
头痛往往是在遗传的背景下，因为环境、饮
食、心情等导致的一种反复发作的脑功能
障碍的疾病。

“我国真正的头痛诊疗从2021年4月
开始。”王永刚介绍道，这一年中华医学会
神经病学分会成立了头痛协作组，正式地
把头痛纳入到神经病学的诊疗范围内。“长
期以来头痛在神经内科的诊疗存在以下情

况：头痛识别率、治疗率比较低；预防启动
不及时；头痛药物过度使用；检查过度；治
疗、诊断都不正规。这会造成很多头痛患者
的（疾病）慢性化。”

由王永刚参与编撰的《中国偏头痛诊
断与治疗指南》明确，对于原发性头痛患者
避免使用安乃近，以及含有巴比妥类和阿
片类成分的止痛药，“它很快就会导致药物
的依赖和成瘾，越吃越头痛”。

社交媒体中，一些手术治疗偏头痛的
帖子被大量患者关注。但《中国偏头痛诊
断与治疗指南》里明确不推荐对外科手术
及卵圆孔未闭手术治疗偏头痛，“这些治疗
在国外的临床研究都没有取得阳性结果”。
王永刚说。这位长期研究头痛的神经内科
医生曾把国际头痛学会主席、欧洲头痛联
盟主席都请到了中国，让他们告诉更多的
神经内科医生，这样的手术治疗没有阳性
结果，“只会增加患者焦虑和各种成本的临
床治疗要停止”。

“人类只能和疾病共存，无法做到消
灭。”而医生的角色是帮助病人学会与疾病
共存，王永刚认为，“头痛教育不光是针对
患者的也是针对医生的，还要让社会上更
多人能理解偏头痛患者”。

有些战争注定无法完胜，但让痛苦被
看见，已是疗愈的开始。

头疼，不只是个形容词

①济南K121路公交车从村中驶出。

受访者供图

②6月 12日，济南，K121路公交车驾驶员杨士

军在车厢内。 焦晶娴/摄

③6月 9日，济南，K121路公交车站附近的果

蔬摊。 焦晶娴/摄

④6月 11日，曹文坤（左）在卖杏途中。

焦晶娴/摄

⑤6月 12日，济南，定制公交车厢内的小学生。

焦晶娴/摄
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